

2018年4月25日 中建日報

(1)

第15799号

日刊

(民和33年12月15日)  
第三種郵便物登記

十河代表理表



う

司体会員212名個人会員17人で発足。代表理事として十河氏を正式に選出した。  
設立総会には約50人が参加した。発起人挨拶で十河代表は、「長寿化を実現するには、設計と施工、施工と技能者、発注者と受注者など専門業種同士の連携強化が必要である」と以前から考へていた。部分最適ではなく全体

元広島工業大学教授。十河茂平氏らが設立準備を進めてきた近来米コンクリート研究会の設立趣意が20日、広島市中区で開かれた。分業化した業種間の連携を強化し、コンクリート構造物の長寿化を図るための会で

# 団体21

が集まつて議論する所  
が「上技術研究協議会」  
といふ」と設立の趣旨を説明す。

十河氏は「ボク自身を  
ア要素が強い会社で  
くの方が集まつて  
今後はゼネコンな  
協力を求め、将共  
廣島だけではなく、  
機の動きに発展的  
いければ」と抱負

リート研究  
士の連携  
17人で  
（近未来）  
承認、  
や連絡  
に必要  
【代下】

たが、多くは他社にも任した。英輸准演『最近の技術』を述べてくれた。

# 発足

は次の通り。  
近のコンクリート  
を聞かれた。

ト講本の就職問題（竹中博士）  
コンクリート構造（江良吉博士）  
ス盛谷）

（広島地区生下協同組合共  
田宜典（広島  
坂本英輔  
相徳（兼理事、  
トメンテナンス協会  
リード診断士会）  
塙昇司（広島県協  
木大輔（広島ガステ  
・サービス）、植村  
トメンテナン  
（福島技術）

2018年5月15日 経済レポート

平成30年5月15日  
2688号

Environ Biol Fish (2007) 79:303–313

社会資本の長寿命化を目指し

「近未来コンクリート研究会」が先月20日、設立総会を開いた。コンクリートの活用が一般化して約70年が経過したにも係わらず、近年になって不具合の発生や構造物からの剥落事故が後を絶たない状況にある。これらは建設技術の進歩に伴つて専門性が分化し、作業が分業化したことによる。同会は分業化した業種間の連携を強化する事により、部分最適から全体最適への移行を目指すとしたネットワークを構築。課題解決のための

Three men in dark blue suits and ties are standing in a row, facing the camera. They appear to be middle-aged or older. The man on the left has short hair and a light-colored shirt. The man in the center has glasses and a patterned tie. The man on the right also wears glasses and a dark tie. They are positioned in front of a plain, light-colored wall.

2018年(平成30年)6月25日(月曜日)



十河茂幸代表理事

十河茂幸元広島工業大学教授を中心とした準備会を進めてきた「近未来コンクリート研究会」(NFCA)が、4月20日に広島市内で設立総会を開き、発足した。十河氏が代表理事を務め、事務局長(理事)に徳納剛コングリートメンテナンス協会会長が就任。「鉄筋コンクリート(RC)構造物

日本国内で構築されたコンクリート構造物の総量は100億㎥と推計され、そのほとんどは戦後に建設された。築後70年に達したもののはじめ、高度経済成長期に建設されたインフラ構造物が一斉に高齢化してきている。こうした中で同研究会は「インフラを適切に

維持管理すること」を推進する支援をするとともに、「これから建設されるコンクリート構造物を長寿命化するための研究」を行うことを目的に発足した。

同研究会の規約では「目的」(第3条)として①分業化した業種間の連携を強化して、コンクリート構造物の長寿命化を図るためにネットワークを構築すること、②会員の自主的な経済活動を基に各会員の地域への貢献を図ること、③会員相互扶助の精神にもとづき会員の

## 3協議会設立活動開始

### 近未来リンク研究会設立

に氏  
理事 河  
代表  
十

地位向上につとめること

④研究会の運営は非営利

目的とすること――の4

項目を規定している。こ

れらの目的を実現するた

めに「関連業種間の意見

交換を行い、課題を抽出

する事業「関連する団体

でテーマごとに協議会を

開催する事業「会員同士

の親睦を深め、協力体制

をとる為の事業」「各官庁

・設計事務所との意見交

換等を行う為の事業」「各

団体技術者、技術向上

を図る為の事業」その他

の役員でスタートした。



4月20日に設立総会開催

一ト工業組合

理事・技術委

員長▽顧問

竹田宣典広島

工業大学教

授、坂本英輔

広島工業大

学准教授▽顧問

・理事○江良

和徳コンクリ

ートメンテナ

ンス協会技術

委員長▽事務局長・理事

○徳納氏▽事務局○峯松

昇司広島県コンクリート

診断士会理事、山脇浩司

長、延藤照章広島県土木建設

事○奥山正彦日本建設業

連合会中国支部事務局

甲斐英樹広島県土木協会

専門員、澤嗣郎エイト

本技術開発常勤監査役、

中河原達貴リ・ユーステ

クノ研究所代表取締役、

福徳技研マテリアルグル

事務局は広島市中区東千田町二丁目3番26号の

古井博広島県生コンクリ

ーブ

取り組んでいく方針である。

本会の目的を達成する為に必要な事業」を規約第4条(事業)に規定し、

4条(事業)に規定し、

4条(事業)に規定し、

4条(事業)に規定し、

4条(事業)に規定し、

2018年7月5日 中建日報

## 十河氏に名誉会員称号

土木学会・コンクリート工学会

「大変光栄、今後も貢献を」

真が先月、長年にわたって務め、コンクリート工学会等の発展に多大な功績をあげたとして、(公社)日本土木学会と(公社)日本コンクリート学会から名譽会員称号を授与された。両会の長い歴史の中で云代表の十河茂幸氏(写

元広島工業大学教授で近未来コンクリート研究た。

度版の改訂などに尽力。コンクリート工学会に於いては、功労賞を受賞した実績に加え、各員会の委員長や理事などを歴任したことなどが評価さ

最近の十河氏は、異業種間の連携強化によるコンクリート構造物の長寿化を目指し、今年4月に同研究会を設立するなど、精力的な活動を継続中。名譽会員にしていたいたいのは大変光栄。これからも土木・コンクリート事業に貢献していただき」としている。

を含めた各回の登場人物が、年次で順に登場して来る。登場の順序は、結局は事件の発展とともに、次のようにして表わすとよい。  
第1回(1)に藤崎公は、約40人の豪傑が現われ、主査を務める江戸民兵が「立派な賊がいる」と騒ぎ、「誰がや」と云ふと、なぜか云ふ者もいた。さういふところから、物語は始まつたのである。第一回(2)に、アーヴィングの解説文が、アーヴィングの本筋である江戸の豪傑たちの、その内情や、行動、心構えなどを、その時代の風習や習慣、社会的背景などとともに、その時代の社會の現状を、當時の讀者の心構えを考慮して、忠実に記述していく。これが、アーヴィングの本筋である。第一回(3)に、アーヴィングの解説文が、アーヴィングの本筋である江戸の豪傑たちの、その内情や、行動、心構えなどを、その時代の風習や習慣、社会的背景などとともに、その時代の社會の現状を、當時の讀者の心構えを考慮して、忠実に記述していく。これが、アーヴィングの本筋である。

参考用申し込み等は、同  
じ内容のメールアドレス  
(info@nichigai.com)か「ナ  
ショナルが担当する。

2018年7月11日 中建日報

## 近未来コンクリート研究会 「初期ひび割れ」など3協議会 初会合から活発な議論

の江良和恵氏(極東興和)、吉田義経会は、慶應義塾大学教授の竹田宣典氏、(以下略)は同大学であるべき役割と席上の段階で敵意が公然導かれる。洗浄したうえ見るひびがれもあることなどの説明。

## 適切な維持管理を支援

### 長寿命化に向け研究



近未来コンクリート  
研究会  
十河代表に聞く

コンクリート構造物  
の大半が戦後に施工され、  
その数は100億ともいわれ、今後  
一斉にコンクリート構  
造物の劣化が進行する  
ことが予想されてい  
ます。そこで近未来コン  
クリート研究会(NTI協議会)はイ  
ンフラを適切に維持管  
理することを支援し

これから建設されるコ  
ンクリート構造物の長  
寿命化に向けた研究を行  
っている。

今年の総会で研究分  
野をさらに絞り活動す  
る方針が示されている。  
が、その一つに「延命  
化のための維持管理  
技術」がある。十河会長は相  
互に「コンクリート構  
造物の劣化が進行する  
ことが予想されてい  
ます。そこで近未来コン  
クリート研究会(NTI協議会)はイ  
ンフラを適切に維持管  
理することを支援し

し、これらの施策を提  
案することが活動目的  
としている。同協議会  
の代表には江良和徳氏

が主査に就いた。

コンクリート構造物  
の劣化因子には塩化物  
イオンやアルカリシリ

カ反応(ASR)、中性  
化した鉄筋では鉄筋

に7月に劣化の実態、  
9月、12月、3月に会

議会と同様に年4回程  
度会を開き、来年4

月の総会で活動報告を

行う計画である。すで  
に議論した。今後は

は打ち検査などを行つ

る。そこで近未来コン  
クリート研究会(NTI協議会)

メンテナンスエキス

パート制度、道路管理

者被害を防止する効果

はあつても、現状で健

全な構造物の劣化を予

測することはできな

い」と述べ、正しい点

検方法を確立する必要

があるとしている。

また、延命化の力は予

防保全にあるとし、

劣化の早期発見と予防

保全を計画的に進める

ことで経済的にインフ

ラート構造物の長寿命

化を図ることができる

としている。

## 延命化のカギ「予防保全」

### 正確な点検方法確立へ

のための予算と人材が不足しており、専門家の育成と本格的な予防保全が必要であると

点検票作成を

リート床版の補修事例

に対する概念は今まで

のあり方、各地の塗害

ト剥落事例、子保全

土木の業界であまり取

り組んでこなかった」

性があるとしている。

一方、インフラ延命化

あると看做してい

ない。道路橋は5年

に選んだ理由について

M協議会では他の協

事例、点検・補修設計、

と予防保全のための点

検票を作成する必要があ

ると指摘する。「例え

ば、近接自視の点検で

は打ち検査などを行つ

る」と述べた。

圧送技術さらなる向上へ

## 〈寄稿〉十河茂幸近未来コンクリート研究会代表



全国コンクリート圧送  
事業団体連合会が設立30周年を迎えたこと、心よりお慶び申し上げます。良質のコンクリート構造物を建設するには、目標とする構造物に対する要求性能を満たすことが必要で、製造から施工の一連の工程の中でも、コンクリート圧送は重要な位置を占めます。コンクリート施工の中心的な役割を担うコンクリート圧送工事に從事する事業団体が情報の共有だけで

なく、技術の向上を目的として研鑽され、それが評価されていることが30周年を迎えた大きな要因と考えます。これまでの30年間のご努力に敬意を表します。

## 技術大会の定期開催を

これからが「成熟期」

自機とする構造物に対する  
必要性で、製造から施工  
の一連の工程の中でも、  
コンクリート圧送は重要な  
位置を占めます。コン  
クリート施工の中心的な  
役割を担うコンクリート  
圧送工事に從事する事業  
団体が情報の共有だけで

も難なく庄送できる技能を共有しなければなりません。さらに期待されるのは、苦汁作業を排除し、安全な庄送作業を確立することです。設立40周年の祝賀会では、女性の活躍が紹介されるよう期待しています。

ました。これらの資格制度は、一定の技術能力を有することを外部から評価してもらうことがで、き、コンクリート圧送技能者の地位向上に寄与しました。名実ともにコンクリート施工現場の中心

動 技術力向上に向けた活動

平成30年春に第1回のコンクリート圧送技術大會が開催されました。登

る社会資本整備に貢献されることを祈念いたします。

やセミナーは行われるもの、全国規模での技術大会の開催はあまり多くを見ません。特に圧送技術に関しては、専門性が深化しているわりに、技術データは決して多くはありません。そのような

り、これが信頼性向上への途につながります。  
これから全圧連への期待





## 県工生が十河代表に優勝報告

### 次回は県勢初の連覇を

第12回コンクリート甲子園



十河代表(左)と県工生の皆さん

近未来コンクリート研 研究会の十河茂幸代表から 指導を受け、昨年12月の「第12回コンクリート甲子園」で初の総合優勝を果たした広島県立広島工業高等学校(県工)の生徒らが17日、お礼と結果報告のために十河代表の元を訪れた。同校の米井学教諭は、「今回の経験を生かし、次回は自分達の力だけで広島県勢初の連覇を目指したい」と意気込みを述べた。

コンクリート甲子園は、身近な建設部材であるコンクリートの特性、配合設計の基礎知識習得などを目的に毎年開催されているもの。各校が3本ずつ作製した供試体の圧縮強度試験を行い、3本の平均値が目標強度を満たした上でど

う。また、テーマに沿ったデザインの出来やプレゼンの完成度も評価する。

県工は今回が3回目の出場となるが、過去の成績は予選落ちも経験するなど振るわず、知人のつてを辿って米井教諭が師と仰ぐ十河代表に白羽の矢が立つたのだといふ。

十河代表は、材料や配合などコンクリートの基本を改めて指導したほか、水セメント比のグラフ作成などのデータ管理をしつかりと行うことで強度の発現時間を逆算し、試験日に目標強度を出すコツを伝授。地元の生コン会社である中国生コンクリートも趣旨に賛同し、材料や製造設備を提供するなど親身に協力した。

その結果、県工の作品は最も配点が高い強度部門で目標強度58N/mm<sup>2</sup>に対して平均59・2N/mm<sup>2</sup>を叩き出し、最高評価を得た。デザイン部門・プレゼン部門においてもボイントを稼ぎ、総合優勝となりた。なお、大会には過去最高の28校がエントリー。13校が本選に進出していた。

土木科3年生7人のチームの主将を務めた吉田薫太さんは、「まさか優勝できるとは思っていなかった。色々教えていただき感謝しています」とコメント。十河代表は、「58未満が失格となる条件下で59・2はすごい成績。助言はしたが、細心の注意が必要な混和剤の配合なども自ら進んでやっていた。生徒の皆さんのが力だと思う」と目を細めていた。



コンクリート業界の連携、課題解決を目指して

# 「延命化」「生産性向上」を議論 4月総会で中間報告へ



## 協議会のもよう

造物の劣化要因や発注者及び制度の現状、点検・調査や人材育成等の課題に関するこれまでの内容を整理するともに、課題解決に向けてさらなる意見を抽出。

各協議会の中間報告をまとめるとともに、4月の総会で発表する予定という。十河代表は、「建設情報誌にも記事掲載を依頼するなど、たくさんの方に見てもらいたい」と話していた。

キーマン約20人が参加。二三サルなど関連業界の  
十河代表はあいさつで、「色々な立場の方がいる  
のはすぐ良いこと。本日もしつかり議論をお願  
いしたい」と呼びかけた。  
前半のM協議会では、江良和徳主査（コンクリ  
ートメンテナンス協会技  
術委員長、極東興和）を  
両協議会及び「初期ひ  
び割れ協議会」（C協議  
会）は今後、3月中旬に  
今年度最終会合を開き、アッショの有効活用な  
ど、生産性向上に向けた事例紹介や解決法につい  
て話し合い、「色々な課  
題があるが、前向きな技  
術提案で解決に向けた議  
論を重ねるべき」とした。

近未来コンクリート研究会（十河茂幸代表、写真）が開いている三つのテーマ別協議会のうち、「RC構造物の延命化のための維持管理技術協議会」

(M協議会)と「構造物の生産性向上技術研究協議会」(P協議会)の第3回会合が1月29日、広島市中区であった。現状の課題、提案に関する議論を

さらに進展させたほか  
4月19日開催予定の総会  
で中間報告を発表する考  
えも明かした。

また、後半のP協議会では、坂本英輔主査（広島工業大学准教授）が議論をリードし、生コン配合の事前報告や初期ひび割れ抑制のためのフライ

## セメント協会

# 生産性向上と維持管理

## コンクリートセミナー開催 2分野で5講演実施



約120人が参加

セメント協会は7日、香川県高松市で第308回コンクリートセミナー「これからの時代に求められるコンクリート技術の展望」を開催した。

セメント協会は7日、香川県高松市で第308回コンクリートセミナー「これからの時代に求められるコンクリート技術の展望」を開催した。

「生産性向上と維持管理の2分野に焦点をしばり」(朝倉秀明セメント専門委員会委員長)5件の講演を実施。約

【5件の講演要旨は次号掲載予定】

冒頭、主催者を代表して朝倉委員長があいさつ。「少子高齢化の進行によって、あらゆる産業で人手不足が問題となつており、建設業界も喫緊の課題となつていて」と述べた。

そこで、この課題を克服するため国土交通省はコンクリート工の生産性向上などを「i-Constructio」に取り組んでいることを紹介した。さらに高

度経成長期に建設され

たインフラの老朽化が顕在化しており、「安全・安心・快適な社会の構築に危険信号がともつていて」との指摘がある」と述べた。

そこで、この課題を克服するため、コンクリート技術を探るためコンクリートセミナーを開催すると趣旨を説明した。

5件の講演はまず生産性向上に関して、石橋忠

良JR東日本コンサルタント技術統括・東日本旅客鉄道顧問が「コンクリートの生産性向上と品質確保」、坂田昇鹿島土木管理本部土木技術部長が「コンクリート施工における生産性向上技術」を講演。続いて維持管理に関する岡崎慎一郎香川大学准教授が「四国におけるインフラの維持管理と新技術の実装への取り組み」、角田直行西日本高速道路メンテナンス中国社長が「高速道路資産の点検から保全の現状と今後」、十河茂幸近未来コンクリート研究会代表が「コンクリート構造物の延命化の課題と展望」をそれぞれ解説した。

(3)

2019年(平成31年)3月20日(水曜日)

中



近未来コンクリート研究会(千河茂幸代表、写真)は、3つのテーマ別に開いている協議会の今年度最終会合(4回目)を10日と12日に広島市中区で開き、現状の課題の抽出や解決に向けた議論をさらに深化。2年間の開催期間の前半となるこれまでの協議内容を中間報告としてまとめ、4月



P協議会のもよう

19日の総会で発表する)とも申し合わせた。同会は、コンクリート構造物の長寿命化に向けて昨年4月に設立したもの。「初期ひび割れ抑制技術(C協議会)は広島工業大学教授の竹田宣典氏、『延命化のための維持管理技術(M協議会)は(一社)コンクリートメンテナンス協会技術委員会)は、コンクリートのひび割れなどを主題に、対策のためのチェックリスト作成や水セメント比指定期見直し、骨材や混和材といった材料といった材料、施工面での対策について意見を抽出。

19日の総会で発表する)とも申し合わせた。同会は、コンクリート構造物の長寿命化に向けて昨年4月に設立したもの。

「初期ひび割れ抑制技術(C協議会)は広島工業大学教授の坂本義輔氏、大塙准教授の坂本義輔氏が主査として、発注者や生コン、点検・診断、設計、施工などの専門家が垣根を越えて集まり、議論を重ねている。

今回の協議会のうち、C協議会では、マスク(大蔵)コンクリートのひび割れなどを主題に、対策のためのチェックリスト作成や水セメント比指定期見直し、骨材や混和材といった材料、施工面での対策について意見を抽出。

M協議会では、コンクリート構造物老朽化の中でも特に難しい複合劣化と再劣化に関する話題のほか、維持管理を行ったものの予算、人員、技術、発注形態など全てにおいて不足している現状を懸念し、解決策を模索した。

また、P協議会では、今後の人口減少を見据え、仕様の標準化やIT技術の活用やセンサー技術の向上によるロボット化などに光明を見出す方針性などを確認した。

十河代表によれば、中間報告には1年間の協議会で得た課題及びその解決に向けた提案等を盛り込み、2年目でそれを実現するための具体的な打開策を講じていく予定という。「議論しているのは建設業全体の問題。来年度は広島県にも参加してもらおうことを考えており、業界全体への働きかけや広報の方法についても検討していきたい」と話していた。

